

LA CONSTANCIA

DIARIO ÍNTEGRO FUERISTA

CONCERTADO
FRANQUEO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
PRÍNCIPE, 3, BAJO Y PRAL.—TELÉFONO, 266

Año XVIII

San Sebastián Viernes 8 de Octubre de 1915

NUM. 5.902

SUSCRICIONES Y ANUNCIOS
VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

TRAGEDIA INADVERTIDA

Los españoles en Méjico

—(—)—

«Los españoles son unos gachupines, y todos los gachupines unos ladrones, y para extirpar de raíz el mal debemos asesinar no solo a los españoles, sino también a sus mujeres e hijos para que no quede un átomo de la raza maldita.»

Estampamos al frente de este artículo las precedentes palabras, que rezuman odio feroz contra los españoles, para golpear con ellas como con pesado aldañón el alma del pueblo, hiriendo las fibras todas del corazón de la Patria, a fin de que su atención, fija en la gran tragedia internacional, en la que por fortuna somos neutrales espectadores, se convierta hacia otra dolorosísima tragedia que nos afecta directamente, porque en ella son víctimas millares de compatriotas nuestros, cuyas quejas y voces de aflicción se pierden entre el cañoneo de la guerra europea.

Es defecto bastante general entre los españoles preocuparse más de lo que ocurre en la casa del vecino, que de lo que sucede en la propia.

Por eso aquí, en España—conste que no censuramos el hecho—se han dado, según apuntó no ha muchos días un periódico madrileño, socorros para los belgas y auxilios para los polacos y se ha llorado sobre las desgracias de Bélgica y Polonia, pero no se ha interesado el pueblo en las desventuras y penas atroces de los españoles residentes en Méjico, atropellados, vejados, escarnecidos, robados y asesinados por la turba anárquica que se ha enseñoreado del Poder y de los demás cargos de autoridad en la República Mejicana.

Las palabras consignadas debajo del epígrafe de este artículo—escritas por un veronilleo mejicano, un tal señor Carballo, presidente municipal de Veracruz, cuyo instinto salvaje aparece en ellas descarnado, sin veladura de eufemismo alguno—pregonan altamente la pasión afrentosa y horrible, que vienen padeciendo nuestros compatriotas de Méjico bajo la tiranía múltiple de los Villas, Carranzas, Obregones, Zapatas y demás oligarcas de la revolución mejicana.

Pero no son tales palabras solamente las que nos hablan de las inenarrables desventuras de nuestros compatriotas en Méjico, son éstos mismos, que, repatriados de aquel ingrato país, llegan pobres, doloridos y afrentados al suelo patrio.

En el puerto de Santander desembarcó el día 2 de este mes el trasatlántico «Alfonso XIII» 155 españoles repatriados, los cuales cuentan espantosos episodios y espeluznantes escenas de la desenfadada anarquía mejicana, anarquía de la más baja estofa si se observa que uno de sus caudillos, el general Villa, ha sido un bandolero, que el actual ministro de la Guerra fué carbonero y que el gobernador militar de la capital de Méjico recorría no ha mucho tiempo las calles de la misma ejerciendo su oficio de limpiabotas.

¡Díganos si puede forjarse, para azote de un pueblo, una revolución más envilecida!...

Pues bien, contra esa revolución no han tenido amparo nuestros hermanos de Méjico. No les hubiera cabido peor suerte ni les hubiera faltado tan por completo la protección oficial, si en vez de ser súbditos de España, lo hubieran sido de Abisinia.

¿Qué han hecho por ello nuestros gobernantes? ¿Qué consuelo y qué apoyo les ha prestado nuestra Nación? Los que ultrajados fueron, no han tenido quien vindicara su honor; los que fueron robados en la miseria están, y los que fueron asesinados,

mueren siguen, sin que la voz de la Patria haya hecho sonar una protesta viril, una reclamación enérgica, una amenaza retadora en los oídos de los caudillos de la revolución mejicana.

Hay, que reconocer también que la prensa española, salvo contadas excepciones, no ha deducido su atención a estos desamparados compatriotas nuestros, que son tornados por los trasatlánticos al suelo natal, sin que nos demos cuenta de las penalidades de su calvario ni de los rigores de su miseria.

Es, pues justo que aquí que no ha faltado un puñado de pesetas para recorrer a los belgas y a los polacos, ¡loada sea tan humanitaria obra!—no falté tampoco un socorro para esos compatriotas.

«Es preciso—hacemos nuestras las palabras de «El Mundo», el periódico más arriba mencionado—que los repatriados de Méjico no abandonen aquel infierno para hallar en su Patria una indiferencia tan dolorosa como los salvajismos que allí padecieron.»

Y en esta obra de patriotismo no ha de poner mano solamente el Estado, sino todo el pueblo español. (Del «Diario Regional».)

Cabos sueltos

Aprovechada sesión. — El proyecto de renovación de Concejales. — ¿Se recurrirá en alzada? — Trabajos electorales. — Las ferias perjudican. — Hay que suprimirlas.

La mayoría del Ayuntamiento, entre republicanos y socialistas, aprobaron un proyecto de renovación de Concejales, a su gusto, con la protección de las demías minorías.

Pero no las tienen todas consigo los radicales, porque en el conjunto del trabajo aprobado, no tienen hecho un estudio acabado, y de este pisto, nadie sabe lo que va a salir, en la elección de concejales.

Por de pronto, han conseguido que el distrito de la Casa Consistorial elija este año un concejal y el bienio próximo tres, de esta manera creen los republicanos haber asegurado la elección de uno y en la próxima renovación, sacar la mayoría ó sean dos Concejales.

El señor Barriola dijo en la sesión del Ayuntamiento, al aprobarse el proyecto, que no faltará quien recurra en alzada contra el acuerdo, que es ilegal e ilógico.

A propósito de elecciones: están ya encima y, no se dice una palabra; las componendas y amalgamas se llevan con el más riguroso secreto, y en verdad que es el trabajo más importante para llegar al triunfo, y si no se trabaja bien, a la derrota.

Por unos artículos publicados en los diarios «La Voz» y «El Liberal», se supo que los republicanos dejaron de lado a los liberales y que éstos se dirigieron después a los conservadores idóneos y mauristas, para ver de hacer una concentración liberal-monárquica.

En estos trabajos han andado los políticos liberales, pero el casamiento entre las familias que desde hace tiempo no pierden ocasión para desgranarse, parece va a ser muy difícil; está resultando ya el parto de los montes.

Por lo que a nosotros toca, conste que no estamos desunidos.

Más de una vez hemos expuesto nuestro criterio contrario a las ferias en la forma que se celebran y cada vez estamos más convencidos de que San Sebastián nada gana, con su celebración.

Si miramos la cuestión bajo el punto de vista de la estética, no hay por donde defender a esas barracas indecentes, hechas con cuatro tablas viejas y cubiertas con unas telas del año de la nanita.

Bajo el punto de vista de la higiene, no se puede negar que son un

peligro; junto a las ferias duermen las gentes, familias enteras hacinadas en sitios malsanos.

De la moralidad no hablemos nada, porque anda por los suelos; los cínes, los cuplés, los escotes de la gente de tablas, en fin, el acabose.

En cuanto a la cuestión económica, que por desgracia es hoy a la que más se atiende, no puede ser más perjudicial para algunos comercios de San Sebastián y beneficios no reporta a ninguno.

Para la población en general, las ferias son perjudiciales, porque es preciso percatarse del dineral que se llevan esos «tios vivos»; ábrase un plebiscito y no habrá cabeza de familia seguramente, que vote por la continuación de las ferias.

Afortunadamente, no somos solos los que así opinamos; son muy pocos los partidarios de que las ferias continúen, por que van viendo que ni prolongan la estancia aquí del veraneante, ni atraen gente; es verdad que los días de fiesta viene alguna afluencia de caseros, pero éstos no dejan beneficios, porque del tren se van directamente a las ferias y de éstas al tren.

No hay más beneficios que las pesetas que entran en el presupuesto de la comisión de Gobernación del Municipio por canon de terrenos, pero a nuestro entender, bien merece la pena de renunciarlos y así se evitarán los peligros que más arriba hemos apuntado.

Juventud Integrista

DONOSTIARRA

Hay gran animación por presenciar la velada del domingo próximo: el programa a que la misma se sujetará es el siguiente:

1.º Sinfonía.
2.º Estreno del gracioso juguete cómico en dos actos, original de Vital Aza, titulado

PERECITO

3.º Estreno del juguete cómicolítico en un acto, en prosa y verso

PICIO, ADAN Y COMPAÑIA

original la letra de Rafael María Liern y la música del maestro Carlos Mangiagalli.

Dará principio la velada a las seis de la tarde.

Telegramas de pésame

—(—)—

La distinguida familia de don José María Usandizaga (q. e. p. d.) está recibiendo infinidad de telegramas de pésame de todas partes de España, siendo prueba evidente el sentimiento general que ha causado la muerte de tan esclarecido compositor donostiarra.

También el alcalde recibió ayer telegramas de pésame de los alcaldes de Bilbao, Vitoria y Pamplona, asociándose al duelo de la población.

El señor Uhagón estuvo ayer tarde en la casa de los señores Usandizaga, para participarles la parte que han tomado en el duelo las provincias hermanas, según los despachos recibidos, por la muerte del gran Joshe Mari, que en gloria esté.

El notable escultor don Agustín Fermín, querido amigo nuestro, ha sacado una mascarilla de la cabeza de Usandizaga.

Calendario Integrista

(Fechas coleccionadas por la Juventud de San Sebastián)
8 DE OCTUBRE

Año 1.200. Guipúzcoa se incorpora voluntariamente a la Corona de Castilla mediante condición de que sus fueros fuesen siempre respetados.

LA CONFLAGACION EUROPEA

De todas partes

LO QUE DICE LA LEGACION DE SERVIA EN PARIS

Paris.—La Legación de Servia, comunica la siguiente nota:

«Según informes militares que nos han sido facilitados, resulta que los austroalemanes han movilizado un Cuerpo de ejército de cien mil hombres, con destino a la frontera con Servia.

Aeroplanos alemanes, austriacos y búlgaros han volado sobre territorio servio y lanzado bombas sin ningún fin militar.

Los daños materiales, son considerables y hay muertos y heridos.

Además, aviones búlgaros han llegado del frente, de reconocer las costas de Servia.

DICE M. RADOSLAVOFF

Sofia.—M. Radoslavoff, ha hecho a los representantes de los partidos gubernamentales, declaraciones por las cuales da a entender que están en la obligación de defender los intereses nacionales.

Es preciso — dice — arrancar a nuestros enemigos por la fuerza de las armas, lo que nos arrebataron hace dos años, y obtener completa satisfacción a todas las afrentas recibidas.

TROPAS Francesas EN SALONICA

Paris.—Las tropas francesas, que desembarcan en Salónica, están al mando del general Sarrail.

MENSAJE DEL MINISTRO DE FRANCIA

Salónica.—El ministro de Francia en Atenas, ha dirigido el siguiente mensaje a las tropas desembarcadas en Salónica:

«En el momento en que el primer destacamento expedicionario de Servia, va a desembarcar en Salónica, le dirijo, en mi calidad de representante de Francia en Grecia, mi cordial saludo de bienvenida y los más sinceros votos por su bienestar.

Lamento que imperiosos deberes, me retengan en Atenas, no permitiéndome llevar en persona la expresión de estos deseos, a las admirables tropas, cuyas conducta y disciplina, dejarán los más gratos recuerdos en los países amigos, que deben atraer para trasladarse a la valiente nación servia, común aliada de Francia y de Grecia.»

LA DIMISION DE VENIZELOS

Atenas.—Ha producido inmensa emoción la inesperada dimisión del Gabinete Venizelos.

En los centros bien informados se daba, ya ha tiempo, como seguro el desacuerdo entre el rey y el Gobierno; pero se creía que en vista de las actuales gravísimas circunstancias no tendría este resultado aquel desacuerdo.

CAUSAS DEL DESACUERDO

Salónica.—La crisis griega, surgió desde el primer momento en que la movilización fué decretada.

El monarca, insistió en acordarla inmediatamente, como así se efectuó; pero Venizelos, pareció que impuso las siguientes condiciones para mantenerse e nel poder:

Primera. Que la movilización que tenía carácter defensivo, conservara ese carácter, anunciando fuese utilizada para contener el ataque de Bulgaria a Servia.

Segunda. Que las garantías que pudieran ofrecer las potencias centrales, no servirían para descartar el peligro búlgaro y que, si los alemanes querían evitar el peligro greco-búlgaro, debían impedir que Bulgaria atacara Servia.

Dos días después, se comunicó a la Prensa que el rey y el presidente, estaban de acuerdo.

SOLUCION DE LA CRISIS

Atenas.—La retirada de Venizelos ha creado una situación difícil a la política griega, ya que el presidente dimisionario, cuenta con una considerable mayoría en el Parlamento.

Debido a esta mayoría, tuvo que retirarse M. Gounaris.

Se cree, que se constituirá un Gabinete de concentración que estaría compuesto por los jefes de los grupos de oposición, es decir, prescindiendo de la mayoría venizelista en el Parlamento.

PROCLAMA DE LA REINA SOFIA

Atenas.—La reina Sofia, ha hecho publicar una proclama dirigida a las damas griegas, para que colaboren por todos sus medios a socorrer la miseria de las familias de los movilizadas.

Dicha proclama, termina con las siguientes palabras:

«El Rey y la Patria, llaman a los helenos a la defensa de su suelo.»

Ha despertado intensa curiosidad esta proclama de la hermana del Kaiser.

EN EL FRENTE RUSO

Paris.—Las noticias que se tienen del frente ruso son algo más favorables para los aliados.

Parece que los rusos han obtenido algunos éxitos.

Indudablemente, los alemanes han desplazado numerosas fuerzas para transportarlas al frente occidental y a la frontera de Servia.

PERIODISTA ESPAÑOL HERIDO.

Paris.—El redactor de «La Correspondencia de España» que se encuentra como voluntario en el ejército francés y que con el grado de teniente ha tomado parte en todos los combates de La Lorena, ha sido herido gravemente en una rodilla.

SOLUCION DE LA CRISIS GRIEGA.

Atenas.—Se ha encargado de formar Gobierno Zaimis.

Formarán parte del nuevo Gobierno Gunres, Taconnis, Ralls, y Thootokis.

Zaimis desempeñará la cartera de Negocios.

Todos ellos son neutrales y alguno conocido por sus simpatías a los imperios centrales.

PARTE Francesas

Torre Eiffel.—Los alemanes durante la noche última han bombardeado violentamente el frente, al Norte de Scarpe.

También intentaron cuatro contra ataques para apoderarse de las posiciones últimamente tomadas por los franceses en el bosque de Sonchez y Angers.

Ha habido bombardeo recíproco al Sur del Somme, sector de Andechy, Dancourt y Cagny-sur-mer, así como al Norte del Aisne, sobre Tracy-Leval.

En la Champagne, a la caída de la tarde, los alemanes han atacado con gran empuje el pueblo de Tahure, tomado ayer por los franceses. Tuvieron grandes pérdidas.

En Eparges los franceses han hecho explotar dos minas, causando grandes daños al enemigo.

Violento cañoneo entre el Mosa y el Mosela.

En la Lorena, las tropas alemanas de reconocimiento intentaron acercarse a las trincheras francesas, en la región de Attendnelle, siendo contenidos por las redes metálicas y por el fuego de la infantería francesa.

BOMBARDEO

Salónica.—Telegrafían de Mitilene que una ligera escuadra inglesa ha bombardeado los estrechos de la costa asiática.

COMUNICACIONES CORTADAS

Roma.—Se han cortado las comunicaciones de Sofia con Paris y Londres.

LA CENSURA

Paris.—Ejércese estrecha censura en lo referente al desembarco de tropas aliadas en Salónica.

EL GOBIERNO DE LUXEMBURGO PROTESTA ANTE LA CUADRUPLE

Paris.—El Gobierno del Grand-Ducado de Luxemburgo ha enviado una nota de protesta a la Cuadruple